

論文の内容の要旨

論文題目 **Three-dimensional Flow Fields in a Doubly Meandering Compound Channel under Steady and Unsteady Flow Conditions**

(和訳 二重蛇行複断面水路の定常流および非定常流の三次元流れ構造に関する研究)

氏名 イスラム タレクル

自然河川はしばしば蛇行形状を呈する。洪水調節や航行や環境保護の目的でその両岸に堤防が築かれることも多く、その結果として蛇行複断面河道が現出する。このような複断面河道は自然環境面で利点があり、低水時に水深が確保されるので魚や野生生物のハビタットを提供できるとともに航行にも役立つ。洪水時には高水敷で容量が確保される。蛇行している低水路の両側に蛇行した堤防があると、二重に蛇行した複断面河道が生じる。外側の堤防の蛇行は低水路の蛇行と位相が異なるかもしれない。既往の研究によると直線複断面河道でも流れは十分複雑である。ましてや蛇行複断面河道では、流れの三次元性や低水路と高水敷流れの相互作用などから解析はますます難しくなる。直線複断面河道の流れの特性はよくわかっているが、蛇行複断面河道の研究は緒についたばかりである。蛇行している低水路と高水敷の流れの分布がわかれれば河道と高水敷の管理にも役立つし、洪水緩和策を考えるのにも役立つ。

本研究は、低水路と外側堤防が位相差をもって蛇行する二重蛇行複断面水路の流れ場を三次元的に調べようとするものである。研究は定常流を対象とする部分と非定常流を対象とする部分に分けられる。定常流については、二次流の発達・減衰過程のメカニズムを明ら

かにすること、水深や縦断勾配が低水路と高水敷での二次流の位置と強さに与える影響を明らかにすることが目的である。縦断方向の流速分布が水深と勾配によりどう変わるかも明らかになった。非定常流については、流れ場の空間的時間的变化を調べ、定常流の場合と比較した。

二重蛇行複断面水路の流れ場は水深や勾配により変化し、直線高水敷の複断面蛇行水路の流れ場とも異なることがわかった。主流方向の流れは、高水敷上では低水路側に、低水路では高水敷側にそれる傾向にある。そのそれ方は水深が浅いときの方が大きく、最大は円弧間直線部で現れる。低水路から高水敷への流れ、高水敷から低水路への流れは流速を弱める。弱まる度合は高水敷からの流れの強さに左右され、その強さは高水敷上の水深によって左右される。すなわち、水深が小さいほど流れは弱められる。高水敷上の水深が深くなると大流速線は低水路蛇行頂部の内岸よりに移動する。水深が浅い場合には最大流速線は水面の内岸近くに現れて蛇行どうしの最短距離を通るが、深くなると *velocity-dip* 現象により水面より下に移る。縦断河床勾配が大きくなると、流速センターはより複雑になる。

水深平均流速の流れ方向の分布をみると、二重蛇行複断面水路の流れの構造は高水敷高さでの水平せんたん層の存在により特徴づけられる。このせんたん層は高水敷上流れが浅いときの方が深いときより強い。勾配がきついとまた強くなる。

低水路と高水敷の間の運動量交換が二重蛇行複断面水路の水理学的性質を規定する。水深が浅い場合、蛇行頂部の断面で低水路に入る流れの量は出て行く量より大きい。深い場合はその逆である。つまり、高水敷上の水深が大きいと、低水路と高水敷の間の混合を規定する流れの構造は弱い。

低水路と高水敷の間の交換により低水路と高水敷に二次流セルが発生する。反時計回りのセルが低水路内岸に沿って発達し、円弧間直線部と蛇行頂部の間でピークに達し、蛇行頂部の直上流で急に減衰する。次の蛇行では逆の現象が生じる。二次流の発達・減衰過程は水深が浅い場合も深い場合も定性的に同じであるが、セルの位置と強さは異なる。急勾配では二次流の構造はもっと複雑である。緩勾配で生じる低水路右岸の反時計回りの二次流セルに加えて左岸にも同じタイプのセルが発生する。このセルは蛇行頂部の外岸で生まれ、頂部と円弧間直線部の間まで発達する。水深の影響は緩勾配のケースと一緒にである。

高水敷に流れが乗ると、水位にも変化が生じる。水深が浅い場合には、円弧間直線部の低水路右岸と堤防の間で水位が低下し、蛇行頂部の低水路と高水敷の境界で水位が上昇する。水深が深くなると、相互作用が弱くなるので水位低下部分と水位上昇部分は外壁方向に移動する。

低水路外岸の蛇行頂部と外側堤防の側壁の間には水平渦がみられる。高水敷上の水深が大きくなると、主流が全域で卓越するのでこの水平渦は小さくなる。渦の場所と強さは縦断河床勾配にも依存する。勾配が急になると渦は小さくなり蛇行頂部の上流に限定される。

非定常流の水位ー流量関係はループを描くが、その形状は直線水路のものとははっきり異なっている。低水路と高水敷で水位ピークに時間差があり、前者の方が早くピークに達する。縦断水位勾配は上昇時の方が下降時よりもきつくなる。水深平均した断面と直角方向の断面内流速分布は高水敷上の水深により異なる。蛇行頂部で左岸から内岸に向けて小さくなつてゆく流速の最小値は、浅い場合には左岸から遠く、深い場合には左岸に近い。上昇時と下降時の流速を比べると、水深が小さいとその差も大きく水深が大きいと差が小さい。断面内の流速場は水位変化に伴って変化するが、上昇時と下降時では異なる。特定の深さで測ると、上昇時の方が縦断方向流速が大きいがその偏差は小さい。二次流の向きは時間の経過、すなわち流量の変化と共に逆になる。二次流の構造は定常流の場合とも異なり、もう一つの時計回りセルが円弧間直線部の左岸に形成される。このセルは浅い場合に強く、水深が増えると弱くなる。